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Governador entrega obras e autoriza 
investimentos em Sitio do Mato

jornalismo@jornbaldosudoeste.com
LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA

O governador Rui Costa dos Santos (PT) cumpriu na manhã do último sábado (3) agenda de trabalho em Sítio do 
Mato, onde inaugurou e vistoriou obras e autorizou investimentos.

Governador Jerônimo Rodrigues inaugurou, vistoriou e autorizou obras em Sitio do Mato.

Acompanhado dos se-
cretários de Estado de Se-
gurança Pública e de In-
fraestrutura de Transporte, 
Energia e Comunicação 
da Bahia, respectivamen-
te Marcelo Werner Filho e 
Sérgio Luiz Lacerda Brito, 
o governador inaugurou 
o  Complexo de Segurança 
Pública, que abriga as no-
vas estruturas da Delegacia 
Territorial de Polícia Civil, 
vinculada à 24ª Coordena-
doria Regional de Polícia 
Civil de Bom Jesus da Lapa, 
e do Batalhão da Polícia 
Militar da 38ª Companhia 
Independente de Polícia 
Militar/Bom Jesus da Lapa. 

As novas estruturas das 
Polícias Civil e Militar do mu-
nicípio, compostas por Sa-
las do Delegado Titular, de 
Investigação, de Custódia, 
Seção de Inteligência, Salas 
para Oficiais e Praças, Alo-
jamentos, Copa e Banheiro, 
entre outros espaços para 
reunião dos Policiais Milita-
res, fazem parte do Progra-
ma de Modernização das 
Estruturas Físicas da Segu-
rança Pública e exigiram in-
vestimentos da ordem de R$ 
2,7 milhões. Com as novas 
estruturas das Polícias Civil 
e Militar, as equipes passam 
a ter um espaço com mais 
conforto e melhores condi-
ções de trabalho e a popu-
lação sitiodomatense uma 
atenção ainda mais adequa-
da das Forças de Segurança 
Pública.

Em Sitio do Mato, o governador entregou as novas estruturas do Pelotão da 38ª Companhia Indepen-
dente de Polícia Militar Polícia Militar/Bom Jesus da Lapa e da Delegacia Territorial de Polícia Civil/26ª 
Coorpin Bom Jesus da Lapa.

FOTOS: JOÁ SOUZA/GOVBA
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Para o titular da Secretaria de Estado de Segurança Pública da Bahia, Delegado da Polícia Federal Marcelo Werner 
Filho, reforçou a importância da reestruturação das Unidades da Polícia Civil e Militar, que sinalizam a disposição do 
Governo do Estado de avançar na valorização dos Policiais Civis e Militares, que reforçou, são a parte mais impor-
tante no processo de modernização que está sendo realizado. 

O governador fez a entrega das obras de requalificação dos treze quilômetros do trecho da BA-840 (P/ Gameleira) 
até o Povoado Mangal II. As obras, executadas pela Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e 
Comunicação da Bahia, por meio da Superintendência de Infraestrutura de Transporte da Bahia, exigindo investi-
mentos da ordem de R$ 9,7 milhões.

Ainda na área da Infraestrutura e Mobilidade, Jerônimo Rodrigues assinou a Ordem de Serviço autorizando a exe-
cução do Projeto de recuperação do trecho de 19 quilômetros da BA-161, entre o entroncamento da BR-349 com 
sede do município de Sitio do Mato. As obras vão exigir investimentos da rodem de R$ 17,1 milhões.

O governador também fez a entrega da cobertura e vestiários da Quadra Poliesportiva da Escola Municipal Maria 
Felipa, além de sobrevoar as obras de ampliação e modernização da Escola Professor Avelino Nunes Rodrigues, que 
vai sediar o Colégio Estadual Nossa Senhora do Rosário, que estão sendo executadas pela Secretaria de Estado de 
Educação. E, visitou as obras de infraestrutura urbana que estão sendo executadas no trecho urbano às margens do 
Rio São Francisco que vão fomentar a qualificação do Turismo e a proteção do meio ambiente.  

Na área da Infraestrutura Hídrica, Jerônimo Rodrigues entregou o Sistema Simplificado de Abastecimento de 
Água do Assentamento Riacho do Carvalho, na zona rural do município, além de autorizar as obras de ampliação do 
Sistema Simplificado de Abastecimento de Água da sede municipal e de outras quatro localidades rurais.

Finalmente, o governador entregou ao Consórcio Público de Desenvolvimento Sustentável do Velho Chico, uma 
Motoniveladora, no valor de R$ 800 mil, que vai atender às Prefeituras Municipais consorciadas nas intervenções de 
requalificação de estradas vicinais.

Também acompanharam o governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT) na visita de trabalho a Sítio do Mato, o 
Diretor-Superintendente da Superintendência de Infraestrutura de Transportes da Bahia, autarquia vinculada à Se-
cretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, Saulo Filinto Pontes de Souza; a 
Delegada-Geral da Polícia Civil da Bahia, Heloísa Campos de Brito, e o Comandante-Geral da Polícia Militar da Bahia, 
Cel.PM Paulo José Reis de Azevedo Coutinho

Uma Motoniveladora foi entregue pelo governador ao Consórcio Público de Desenvolvimento Sustentável do Velho Chico. 
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Governador cumpre agenda de 
trabalho em Paratinga

No município, Jerônimo Rodrigues inaugura obras e participa de 
ação em defesa do Rio São Francisco

Na tarde do sábado 
(3), o governador do 
Estado, Jerônimo Ro-

drigues Souza (PT), cumpriu 
agenda de trabalho em Pa-
ratinga. Acompanhado do 
secretário de Estado de In-
fraestrutura de Transporte, 
Energia e Comunicação da 
Bahia, Sérgio Luiz Lacerda 
Brito, o governador fez en-
trega de obras e participou 
de uma ação em defesa do 
Rio São Francisco.
Na área da infraestrutura 
urbana, o governador inau-
gurou as obras de pavi-
mentação asfáltica de dois 
trechos urbanos que dão 
acesso à BA-160 (Paratinga/
Bom Jesus da Lapa e Para-
tinga/Ibotirama). As obras 
foram executadas pela Se-
cretaria de Estado de In-
fraestrutura de Transporte, 
Energia e Comunicação da 
Bahia, a um superior a R$ 
9,6 milhões.

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA

Na área do Esporte, Jerô-
nimo Rodrigues fez a entre-
ga de uma Areninha Socie-
ty com grama sintética, no 
Bairro do Tomba. O equi-
pamento esportivo, que foi 
construído pelo Governo 
do Estado, através da Secre-
taria de Estado do Trabalho, 
Emprego, Renda e Esporte 
da Bahia, por meio da Superintendência de Desportos do Estado da Bahia (Sudesb), vai atender a uma população 
estimada em 32 mil pessoas. No equipamento foram investidos cerca de R$ 800 mil.

Em Paratinga, o governador Jerônimo Rodrigues inaugurou a Areninha Society com grama sintética, 
no Bairro do Tomba.

FOTO: ANTÔNIO QUEIRÓZ/GOVBA.
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Jerônimo Rodrigues, ladeado por agricultores familiares da Comunidade de Carrapachinho, fez a entrega da requalificação da Unidade 
de Beneficiamento de Frutas e de Cana de Açúcar. 

FOTO: ANTÔNIO QUEIRÓZ/GOVBA.

Jerônimo Rodrigues também fez a entrega das intervenções para requalificação da Unidade de Beneficiamento 
de Frutas e de Cana de Açúcar na Comunidade Carrapachinho, localizada na zona rural, distante 66 quilômetros da 
sede municipal. O investimento total realizado pelo Governo do Estado, através da Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Rural da Bahia, por meio da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional, no âmbito do Programa 
Bahia Produtiva, foi de R$ 1,2 milhão.

Após o ato público que marcou a visita e entrega das obras, Jerônimo Rodrigues participou, ao lado de lideranças 
políticas e da população paratinguense do ato da 10ª Edição da Campanha “Eu viro Carranca para proteger o Ve-
lho Chico”, que faz parte do Projeto “Velho Chico, Gentes, Tradições, Vidas”, idealizado e coordenado pelo Comitê 
da Baia Hidrográfica do Rio São Francisco. Na programação em Paratinga, uma das sedes da Campanha 2023, que 
destaca o Patrimônio Cultural e Natural dos Povos Tradicionais da bacia do Rio São Francisco, entre os quais Qui-
lombolas, Indígenas, Pescadores Artesanais, Vazanteiros, Geraizeiros, Ciganos e Povos de Terreiros, apresentações 
Culturais e de Projetos, palestras diversas, uma caminhada em direção ao Cais do Porto, plantio de mudas, além de 
stands de todas as Secretarias Municipais, Órgãos convidados e barracas com Exposição de Produtos da Agricultura 
Familiar.

Jerônimo Rodrigues visitou a Exposição e barracas de produtos da Agricultura Familiar e e plantou uma árvore às 
margens do Rio São Francisco, em um gesto simbólico de defesa da Bacia Hidrográfica do Velho Chico, oportuni-
dade em que apontou o compromisso do Governo do Estado de contribuir com Políticas Públicas e investimentos 
para preservação do Rio São Francisco. “Não abriremos mão de fazer parte desse movimento”, garantiu Jerônimo.



Antes mesmo de sua inau-
guração oficial, na noite do sá-
bado (03), o novo Cartão Postal 
da cidade já tinha adotado pela 
população. Adultos, jovens, 
crianças e idosos fizeram ques-
tão de tirar fotos e selfies no 
local que  está se tornando o 
mais novo símbolo de Igaporã, 
a Praça José Gondim de Brito 
(Praça Zeca da Varginha), que 
oficialmente entregue à popu-
lação, em ato presidido pelo 
prefeito do município, New-
ton Francisco – Neto – Neves 
Cotrim (PT), contando com a 
presença da vice-prefeita Maria 
Romilce Lopes da Silva (PSB), 
de membros do primeiro escalão do Governo Municipal, do Legislativo Municipal, de familiares do homenageado, lideranças po-
líticas e, marcada, sobretudo, pela alegria e emoção de expressivo número de populares.

Localizada no Centro da cidade, no entorno da Praça do Forró e do Estádio Municipal de Futebol, a nova Praça José Gondim 
de Brito (Praça Zeca da Varginha), vai suprir, como apontou o prefeito em sua intervenção na solenidade, uma antiga carência da 
população nas áreas de Cultura, Lazer e Entretenimento.
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Igaporã ganha novo Cartão Postal com a 
inauguração da nova Praça José Gondim de 

Brito (Praça Zeca da Varginha)

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA

Vista panorâmica da Praça José Gondim de Brito

Prefeito Newton Francisco – Neto – Neves Gondim e familiares do homenageado descerram a placa 
inaugural da Praça José Gondim de Brito (Praça Zeca da Varginha). 

Em sua intervenção, ao lado 
de familiares do homenagea-
do, o prefeito Newton Francis-
co – Neto – Neves Cotrim (PT), 
fez questão de lembrar que o 
novo espaço ocupa uma área 
que faz parte da memória de 
gerações de igaporaenses e, 
que a partir de agora, passa a 
fazer parte da saudade que só 
se sente de coisas boas. Re-
forçou que a Administração 
Municipal, mesmo diante de 
dificuldades que são comuns a 
maioria dos pequenos e médios 
municípios brasileiros, graças a 
uma política de austeridade na 
contratação de despesas, não 
mediu esforços para investir na 
construção do equipamento, a 
partir de um moderno projeto 
urbanístico e paisagístico que 
exigiu investimentos superio-
res a R$ 2 milhões, financiados 
com recursos próprios. 

FOTOS: LUCIMAR ALMEIDA.



Newton Francisco – Neto – 
Neves Cotrim pontuou ainda 
a relevância da homenagem 
prestada a uma das figuras 
mais representativas da história 
do município, o agricultor e pe-
cuarista José de Brito Gondim 
(Zeca da Varginha), reforçan-
do que a construção da nova 
Praça faz parte da estratégia 
da Administração Municipal de 
priorizar e implementar ações 
e investimentos que atendam 
aos interesses da coletivida-
de. “Temos buscando investir 
em obras e ações que propor-
cionem bem-estar para a po-
pulação e contribuam com o 
desenvolvimento de Igaporã”, 
pontuou o prefeito, aprovei-
tando para enumerar diversas 
ações desenvolvidas pela atual 
gestão, na sede e zona rural, 
com recursos próprios ou de 
convênios celebrados com o Governo do Estado, que segundo sublinhou, atendem a antigas demandas da sociedade e têm por 
objetivo melhorar as condições e qualidade de vida dos igaporaenses. 

O prefeito concluiu convocando a população para que a gestão da Praça, assim como de outros equipamentos de uso comu-
nitário, históricos e culturais do município, possa ser feita de forma compartilhada, sem que o poder público se omita, mas com a 
efetiva participação da sociedade.
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Prefeito Newton Francisco – Neto – Neves Cotrim, ao lado do filho homenageado, Francisco Gue-
des de Brito, popularmente conhecido como Chiquinho da Varginha. 

Familiares de Zeca da Varginha agradecem a homenagem

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA

Geograficamente a Praça José de Brito Gondim (Zeca 
da Varginha) favorece a execução de atividades dos 
mais diferentes matizes culturais, artísticas e religiosas 
e conta com estrutura moderna que engloba espaços 
para bares (quiosques) e espaço cultural (palco) e, além 
de dividir espaço com a Praça do Forró, avizinha-se 
também, com o Estádio de Futebol, Ginásios Esporti-
vos, Parque da Cidade e o Centro Integrado de Apoio a 
Criança, Olga Laranjeira Bastos.  

A construção do novo equipamento durou cerca de 
dois anos, exigindo investimentos superiores a R$ 2 mi-
lhões, financiados integralmente com recursos próprios 
da Prefeitura Municipal. 

O ato inaugural contou com a presença de familiares 
do homenageado, entre os quais o Advogado e Em-
presário José Carlos Guedes de Brito, a Professora Edna 
Guedes de Brito, o Dentista Sebastião Guedes de Brito e o Agricultor e Pecuarista Francisco (Chiquinho da 
Varginha) Guedes de Brito, todos filhos, e os sobrinhos, Médico José de Brito (Dr. Zequinha) Gondim Neto e o 
Ortopedista Dr. Nilton Francisco Cotrim de Brito.

Em nome da família, O Advogado e Empresário José Carlos (Cocão) Guedes de Brito, filho do homenageado, 
destacou o sentimento dos familiares com a homenagem prestada ao pai. “Recebemos as homenagens a Zeca 
da Varginha com muita alegria, e gratidão”, pontuou.

Filho do homenageado, Advogado e Empresário José Carlos – 
Cocão –Guedes de Brito, agradeceu o tributo à memória do pai.
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DERMATOLOGIA

Esmaltação em gel e outras atividades de 
rotina podem esconder riscos à pele

Raios UV nocivos presentes no dia a dia podem causar envelhecimento precoce e 
até mesmo câncer de pele quando há exposição em excesso sem proteção

centralpress@centralpress.com.br
ASCOM - CENTRAL PRESS

O número de pessoas que utilizam cabines de luz ultravioleta para secagem de esmaltes e alongamento em 
gel está aumentando cada vez mais. A praticidade e a maior durabilidade estão entre os principais motivos. 
No entanto, um comunicado emitido recentemente pela Academia Nacional de Medicina da França trouxe 

um alerta sobre o risco do uso contínuo dessa prática. Estudos indicam que o aparelho utilizado por manicures au-
menta o risco de Câncer de Pele, uma vez que é necessário expor as unhas à luz UV emitida pela cabine para que o 
esmalte em gel endureça e seque. 

Exposição cotidiana aos Raios UV sem proteção pode causar doenças e envelhecimento precoce da Pele.

CRÉDITOS: ENVATO

Segundo a Dermatologista do Hospital São Marcelino Champagnat, Anna Karoline de Moura, embora a exposi-
ção durante o processo seja curta, o risco de Doenças de Pele torna-se significativo devido à frequência com que 
o procedimento é realizado de forma contínua por pessoas que usam unhas em gel. "A incidência de Raios UVA, 
presentes nesses aparelhos, tem capacidade para atingir mais profundamente a Pele e apresenta um maior potencial 
de envelhecimento da área exposta”, explica. 
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Perigos ocultos

Além do risco apresentado pelas Cabines de Secagem do Esmalte em Gel, existem outros fatores nocivos aos 
quais a Pele é frequentemente exposta. Embora o cuidado com o rosto seja a preocupação mais comum no dia a dia, 
áreas como o Couro Cabeludo, Orelhas, Mãos, Braços, Pescoço e Colo muitas vezes sofrem com a falta de atenção. 
Essas regiões são altamente vulneráveis aos danos cumulativos causados pelo sol. 

Além disso, atividades cotidianas que podem parecer inofensivas, como a exposição diária a telas de computado-
res, celulares e televisores, também podem desencadear ou agravar problemas de Pele com o tempo. “O uso exces-
sivo de telas é prejudicial para Pele, especialmente para aqueles que têm tendência a manchas, uma vez que as telas 
também emitem radiação”, afirma a Dermatologista.

Prevenção

Doenças de Pele são muito comuns, mas, na maioria dos casos, podem ser evitadas por meio da adoção de cuida-
dos básicos na rotina. Para isso, além da atenção com a exposição ao sol, recomenda-se o uso de Protetores Solares 
com Fator de Proteção Solar acima de 50, principalmente nas áreas do corpo mais expostas. A Dermatologista res-
salta que, ao contrário das Cabines de Bronzeamento Artificial, que devem ser totalmente evitadas, a exposição às 
Cabines de Luz UV para esmaltação em gel e à radiação das telas pode ser realizada, desde que sejam seguidos os 
cuidados recomendados e adequados. “É importante intensificar o uso de Filtro Solar, mesmo em casa ou no escri-
tório, e aplicá-lo a cada duas ou três horas. Ao realizar procedimentos em Cabine de Luz UV, é imprescindível o uso 
de Filtro Solar nas mãos e hidratação das cutículas e unhas”, finaliza.
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Aumento da incidência de Doenças 
Inflamatórias Intestinais no Brasil demanda 
diagnóstico precoce e tratamento adequado

Especialista destaca a importância da conscientização e 
identificação precoce dos sintomas para um melhor prognóstico

fernando@comunicore.com.br
Fernando Garcel – ASCOM 

No Brasil, as Doen-
ças Inflamatórias 
Intestinais (DIIs) 

vêm apresentando um au-
mento significativo na inci-
dência, afetando principal-
mente homens e mulheres 
entre 15 e 40 anos, de acor-
do com dados da Sociedade 
Brasileira de Coloproctolo-
gia. Estima-se que no Sis-
tema Único de Saúde (SUS) 
haja cerca de 100 casos 
para cada 100 mil habitan-
tes. Essas Doenças Crônicas 
e Imunomediadas têm ori-
gem no próprio organismo, 
desencadeando uma res-
posta inflamatória anormal 
após exposição a determinados gatilhos.

Para conscientizar a sociedade sobre as DIIs e promover um diagnóstico precoce, a indústria, os pacientes e os 
médicos desempenham um papel fundamental. Segundo a Médica Gastroenterologista Dra. Paula Senger, do Cen-
tro de Cirurgia, Gastroenterologia e Hepatologia (CIGHEP), é essencial identificar os sintomas precocemente e bus-
car o tratamento adequado para garantir maior sucesso no tratamento.

"A Doença Inflamatória Intestinal é uma condição crônica e progressiva, caracterizada por ativações imunes e 
consequentes inflamações no Trato Gastrointestinal. As principais são a Retocolite Ulcerativa e a Doença de Crohn", 
explica a Especialista.

Enquanto a Retocolite Ulcerativa afeta exclusivamente o Intestino Grosso, a Doença de Crohn pode acometer todo 
o Trato Gastrointestinal, desde a boca até o final do Intestino, sendo mais comum no Intestino Delgado e Grosso.

Os sintomas mais comuns das DIIs incluem dor abdominal e diarreia, sangramento nas fezes, emagrecimento, 
anemia e febre. Na Doença de Crohn, podem ocorrer também Fístulas e Abcessos Perianais. O diagnóstico das DIIs é 
realizado por meio de uma combinação de sintomas clínicos, exame físico e exames complementares, como análises 
de sangue, fezes, Colonoscopia, Ressonância Magnética ou Tomografia específica para o intestino.

A Gastroenterologista ressalta que o diagnóstico precoce é crucial, pois interfere diretamente na resposta ao tra-
tamento e na prevenção de complicações relacionadas à doença. "Uma vez que existe suspeita de Doença Inflama-
tória Intestinal, é muito importante buscar um Especialista para um diagnóstico preciso e iniciar o tratamento o mais 
cedo possível", enfatiza a Dra. Paula Senger.

Embora o tratamento clínico seja a primeira abordagem, a Cirurgiã e Coloproctologista, Dra. Mariane Savio, tam-
bém Especialista em Doenças Inflamatórias Intestinais no CIGHEP, destaca que em alguns casos pode ser necessária 
a intervenção cirúrgica, especialmente em pacientes com Doença de Crohn.

"Mais da metade dos pacientes com Doença de Crohn precisarão de algum procedimento cirúrgico em algum 
momento da vida, seja para a remoção de partes do Intestino ou para tratar complicações na Região Perianal", res-
salta a médica.

No entanto, a cirurgiã enfatiza que o tratamento cirúrgico não significa o fim do tratamento, mas sim um im-
portante passo para atingir a remissão da doença. Acompanhamento médico regular é essencial para monitorar a 
resposta ao tratamento e realizar ajustes, se necessário. Ela também ressalta que a abordagem multidisciplinar, com 

FOTO: DIVULGAÇÃO
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a participação de Gastroenterologistas e Coloproctologistas, é fundamental para o sucesso no tratamento das DIIs.
 
Novos tratamentos

O tratamento das DIIs é contínuo e visa controlar a inflamação intestinal, prevenir a progressão da doença e evitar 
a necessidade de cirurgias. Opções de tratamento incluem Corticoides, Imunossupressores e Medicamentos Bioló-
gicos.

Com os avanços da Medicina, novos medicamentos imunobiológicos têm sido desenvolvidos, oferecendo mais 
opções de tratamento para os pacientes. "Essas 'pequenas moléculas', de administração oral, têm se mostrado efi-
cazes no controle da inflamação intestinal, complementando os medicamentos biológicos já disponíveis", destaca a 
Dra. Mariane Savio.

Segundo as Especialistas, é fundamental que a sociedade esteja atenta aos sintomas e busque auxílio médico es-
pecializado para investigar possíveis casos de Doenças Inflamatórias Intestinais. Quanto mais cedo for realizado o 
diagnóstico, melhores serão as respostas aos medicamentos e menores serão as chances de complicações e neces-
sidade de cirurgias no futuro. 

JS.SAÚDE

 www.jornaldosudoeste.com
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Dia Nacional do Teste do Pezinho alerta 
para a importância do exame

FOTO: DIVULGAÇÃO

brisa@agenciaat.com
Brisa Carvalho

O Dia Nacional do 
Teste do Pezinho, 
lembrado em 6 de 

junho, é uma data dedicada 
à conscientização da socie-
dade sobre a importância 
do exame na detecção de 
doenças em recém-nasci-
dos. A triagem é considera-
da um dos principais pilares 
da saúde infantil, propor-
cionando a identificação 
precoce de patologias ge-
néticas, infecciosas e meta-
bólicas, que por vezes são 
assintomáticas, e podem 
afetar o desenvolvimento, 
bem como a qualidade de 
vida. 

O procedimento consiste 
em uma rápida coleta de al-
gumas gotas de sangue do 
calcanhar da criança, que 
são posteriormente analisadas em laboratório. De acordo com Programa Nacional de Triagem Neonatal, elabora-
do pelo Ministério da Saúde, entre as diversas condições rastreadas pelo teste estão doenças como Fenilcetonúria, 
Hipotireoidismo Congênito, Fibrose Cística, Hiperplasia Adrenal Congênita, Deficiência de Biotinidase Doença Falci-
forme e outras Hemoglobinopatias.

“O exame deve ser, idealmente, realizado entre o terceiro e o sétimo dia de vida. A detecção precoce é muito 
importante para o tratamento da doença diagnosticada, visto que pode ocasionar muitos prejuízos na saúde da 
criança, além de deficiência intelectual”, alerta Mary Makhoul, coordenadora de Saúde e Prevenção da Federação 
das Apaes do Estado da Bahia (Feapaes-BA).

De acordo com a profissional, dados do Ministério da Saúde apontam que, no ano de 2021, o programa de tria-
gem testou 2,2 milhões de bebês, em cerca de 29 mil pontos de coleta espalhados pelo país. Do total, 2.746 re-
cém-nascidos foram diagnosticados com uma das doenças identificadas pelo teste, representando 0,12% do total 
daqueles que foram triados. “Essas informações só reafirmam a importância do exame para a saúde das crianças. 
Trata-se de um procedimento simples, muito eficiente e que está disponível para todos pelo SUS”, acrescenta Mary.

Saúde e qualidade de vida das pessoas com deficiência intelectual e múltipla são alguns dos temas que serão 
debatidos no Congresso Estadual das Apaes da Bahia (Conapaes-BA), promovido pela Feapaes-BA, que vai aconte-
cer nos dias 11, 12 e 13 de outubro, em Salvador.  O evento, aberto ao público, visa debater métodos e práticas de 
inclusão na sociedade, apresentando os desafios enfrentados, as perspectivas e as possibilidades que envolvem o 
cenário atual. Mais informações em: https://www.conapaesba.com.br/.



Por meio da 
obtenção de 
dados de dife-
rentes fontes, 
é possível ter 
uma compre-
ensão melhor 
acerca das ne-
cessidades e 
preferências 
do segurado.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

Construindo relacionamentos 
duradouros: a experiência 
omnichannel no mercado de seguros

Com o avanço da tecnologia, a transformação digital tem apresentado diferentes recursos 
para auxiliar as atividades dos negócios em vários segmentos, e o setor de seguros não 
poderia ficar de fora. Para atender às demandas dos consumidores modernos, que exigem 

rapidez e praticidade, as seguradoras têm investido em novas ferramentas para se adaptar ao 
ritmo acelerado do mercado atual. Dito isto, a estratégia omnichannel se apresenta como uma 
excelente forma de otimizar o diálogo com o cliente e aprimorar sua experiência. Mas como tudo 
isso funciona?
 
Uma estratégia omnichannel consiste na integração de todos os canais de comunicação e vendas 
disponibilizados por uma empresa, como o website, WhatsApp, Instagram, Facebook Messen-
ger, E-mail e SMS. Esta abordagem busca proporcionar uma experiência de compra e atendi-
mento contínua e personalizada, permitindo que os clientes iniciem uma interação em um canal 
e finalizem em outro, sem perder informações ou precisar repetir suas solicitações. Em outras 
palavras, seu objetivo é proporcionar uma experiência livre de interrupções, independente do 
canal utilizado pelo consumidor.

No mercado de seguros, a adoção da estratégia omnichannel é uma excelente aliada para forta-
lecer o relacionamento com o cliente e estar sempre à frente em termos de qualidade no atendi-
mento. Afinal, na ocasião do surgimento de qualquer necessidade advinda do segurado, ele passa 
a ter uma ampla gama de possibilidades para solicitar apoio e tirar dúvidas.
 
Nesse sentido, a implementação de chatbots também surge como uma alternativa para aprimorar 
o atendimento das seguradoras. Programados para responder de forma instantânea, eles podem 
ser treinados com diferentes informações que envolvem desde apólices e produtos até dúvidas 
comuns sobre seguros. Assim, o cliente recebe um atendimento rápido e confiável, e caso sua so-
licitação necessite de mais apoio, o chatbot pode direcionar a solicitação para o canal adequado.
 
Seguindo esta lógica, ser uma empresa omnichannel também apresenta vantagens internas na 
eficiência operacional das seguradoras. A integração de sistemas e processos em diferentes ca-
nais resulta na redução de esforços para buscar informações, otimizando o tempo de trabalho e a 
produtividade das equipes de vendas e atendimento, o que também significa a redução de custos.
 
Outro ponto importante na integração dos canais é a obtenção de mais clareza acerca do compor-
tamento do consumidor. Por meio da obtenção de dados de diferentes fontes, é possível ter uma 
compreensão melhor acerca das necessidades e preferências do segurado. Desta forma, torna os 
produtos e serviços oferecidos mais personalizados e relevantes.
 
Em suma, uma experiência omnichannel é capaz de criar vínculos mais fortes entre a seguradora 
e o segurado. Quando bem executada, oferece conveniência, suporte consistente e personaliza-
ção do atendimento, contribuindo para o aumento da fidelidade e chances de retenção do cliente.

Brumado, 03 a 05 de Junho de 2023
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Ronald Bragarbyk, Regional Director LATAM da 
CMcom

POR RONALD BRAGARBYK
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Pesquisa do CEUB investiga o impacto das cores no 
comportamento do consumidor em compras online
Estudo baseado no Modelo de Perspectiva Comportamental aponta a influência da 
cor na forma como o consumidor avalia produtos eletrônicos em contexto on-line

ceub@maquinacohnwolfe.com
CEUB/Maquinacw

Quando entramos em uma loja, somos imediatamente envolvidos por uma série de estímulos sensoriais que in-
fluenciam nossa experiência e decisões de compra. Entre esses estímulos, a cor do ambiente desempenha um papel 
significativo. No caso das compras online, não é diferente, as cores também influenciam o ato de comprar. Anali-
sando o universo online e o comportamento do consumidor, a estudante de Psicologia do Centro Universitário de 
Brasília (CEUB), Lorena Gonçalves, realizou uma pesquisa sobre o efeito das cores durante a avaliação de produtos 
vendidos pela Internet.

Intitulada "Variáveis de Atmosfera: Efeito da Cor do Ambiente em Padrões de Comportamento do Consumidor na 
Avaliação de Produtos", o estudo, além de destacar a importância dos aspectos ambientais na tomada de decisão 
do consumidor, trouxe evidências de como a pandemia transformou o consumo, com um aumento expressivo das 
compras online. "O objetivo da pesquisa foi analisar como as cores influenciam na avaliação de produtos e como a 
cor da loja afeta a forma como as pessoas julgam o status social e a utilidade do produto", revela Lorena Gonçalves.

O orientador da pesquisa, Paulo Cavalcanti, professor de Psicologia do CEUB, afirma que as variáveis estudadas se 
referem aos elementos presentes no contexto de consumo que podem influenciar o comportamento dos clientes, 
indo além das consequências diretas da compra, como benefícios e custos. "Esses fatores muitas vezes atuam de 
forma inconsciente, influenciando a decisão de escolha de um produto. Alguns exemplos dessas variáveis incluem 
música, cheiro, cores, posição dos objetos e lotação do ambiente", explica.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Ao aplicar o BPM (Behavioral Perspective Model - Modelo de Perspectiva Comportamental), a metodologia ado-
tada pela estudante consistiu em um teste com três grupos de 30 pessoas, cada um avaliando produtos em um 
formulário com cores de fundo distintas: laranja, azul e branco. Para avaliar os produtos, foi criado um site onde os 
participantes podiam visualizá-los e ler suas descrições, sendo direcionados ao formulário para responder às ques-
tões. Foram selecionados produtos de tecnologia, uma vez que foram bastante consumidos durante a pandemia. "A 
intenção era verificar como as cores presentes nos sites influenciavam a percepção e a avaliação das características 
informativas e utilitárias dos produtos", afirma Lorena.

Os resultados indicaram que o grupo exposto à cor azul apresentou as maiores médias em termos de informações 
e utilidade, e houve uma correlação significativa entre esses aspectos e a intenção de compra. Isso sugere que os 
padrões de resposta são consistentes entre os indivíduos. Condições relacionadas ao status social de um produto 
foram diretamente ligadas aos benefícios econômicos e funcionais que ele oferece, bem como à motivação para 
comprar nesse grupo. Já o grupo da cor laranja enfrentou mais dificuldade, levando mais tempo para completar a 
avaliação em comparação aos outros grupos. Isso indica que a avaliação dos produtos se tornou aversiva para esses 
participantes. O grupo exposto à cor branca ficou em segundo lugar entre o perfil dos consumidores.

Para Lorena Gonçalves, a pesquisa oferece insights importantes para profissionais de Marketing, Psicologia e para 
a indústria do e-commerce, fornecendo evidências sobre os efeitos da atmosfera na tomada de decisão do consumi-
dor. A estudante acredita que o estudo pode promover o consumo consciente e equilibrado, levando os indivíduos 
a refletir sobre a razão de consumir e suas consequências.

A estudante de psicologia do CEUB acredita que seu estudo pode auxiliar também na criação de um órgão re-
gulador do consumo, responsável por mediar conflitos e fiscalizar o ambiente de compra, garantindo que os ele-
mentos atmosféricos utilizados não prejudiquem os consumidores. Essas descobertas podem orientar intervenções 
planejadas nessas áreas.

Para o orientador, o professor Paulo Cavalcanti, resultados como estes destacam a importância das variáveis de 
atmosfera, como as cores dos sites, na percepção e avaliação dos produtos pelos consumidores. "Essa pesquisa con-
tribui para a compreensão do comportamento do consumidor em um contexto digital e fornece insights relevantes 
para a área de marketing e design de websites", conclui.

Aumento das compras on-line

De acordo com levantamento divulgado pela Associação Brasileira de Comércio Eletrônico (ABComm), as vendas 
totais registradas no e-commerce brasileiro atingiram a marca de R$ 169,6 bilhões em 2022. Foram cerca de 368,7 
milhões de pedidos e um ticket médio de R$ 460 por cliente no ano passado. O relatório ainda aponta que as com-
pras online seguem crescendo e, hoje, representam mais de 10% de todo o segmento do varejo nacional.
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Alimentos enriquecidos

O uso das modernas ferramentas de edição gênica, como o 
CRISPR/Cas9 ou o TALEN permitem modificar o genoma 
de organismos, para que apresentem características dese-

jáveis, de interesse dos cidadãos. Uma das possibilidades mais 
entusiasmantes é o enriquecimento do teor de nutrientes e outros 
componentes dos alimentos. A edição de genes é mais rápida e 
barata do que as técnicas convencionais, incluindo as ferramentas 
biotecnológicas de primeira geração. Ao invés de inserir genes in-
teiros, provenientes de outras espécies, a edição de genes permite 
mudanças precisas e direcionadas para alterar a carga genética das 
culturas, permitindo criar alimentos com propriedades diferentes 
ou melhoradas.
 
Nutrientes e saúde

Sabemos que frutas, vegetais e grãos integrais são essenciais para 
a nutrição humana e beneficiam a saúde dos consumidores. Mas a 
maioria das pessoas não ingere a quantidade ou diversidade reco-
mendada para uma boa saúde, em especial aminoácidos e ácidos 
graxos essenciais, vitaminas ou sais minerais. Uma das propostas 
em estudo pelos cientistas é aumentar os níveis de nutrientes nos 
alimentos mais consumidos pela população, ou mesmo introduzir 
nutrientes que não existem em determinados alimentos de alto 
consumo, tornando mais fácil para a população usufruir de uma 
dieta saudável e balanceada.

O conceito de alimento como medicamento existe desde a anti-
guidade, não apenas pelas propriedades nutricionais, mas também 
por seus conteúdos bioativos. Esses compostos naturais não são 
tecnicamente essenciais, mas podem melhorar a saúde. Os bioati-
vos incluem polifenóis, ácidos graxos de cadeia curta e esteróis, 
que são registrados na literatura como redutores de riscos de in-
flamações (tinyurl.com/sc94btur), obesidade (tinyurl.com/3h24b-
d5k), saúde cardiovascular (bit.ly/3VgwcQX) e cognição (bit.
ly/3LwssaN), entre outros.

Além de melhorar a condição nutricional, ou da presença de bio-
ativos, a edição gênica permite eliminar algumas características 
dos alimentos consideradas indesejáveis.
 
Exemplos

Os genomas da soja (tinyurl.com/3nrs3r35) e da canola (tinyurl.
com/3zmv3ye5) foram editados para produzir um perfil mais sau-
dável de ácidos graxos, tornando seus óleos mais parecidos com o 
azeite de oliva (bit.ly/3Lvymcd). Da mesma forma, bananas (bit.
ly/41wAiXv) e arroz (goldenrice.org) foram melhorados para au-
mentar consideravelmente os teores de vitamina A, com o objeti-
vo primordial de reduzir a cegueira infantil. Outras culturas foram 
enriquecidas com vitamina E, ferro e zinco usando apenas peque-
nas edições nos genes existentes.

POR DÉCIO LUIZ GAZZONI
Décio Luiz Gazzoni, pesquisador da 
Embrapa, membro do Conselho Científico 
Agro Sustentável e editor do livro “Plantas 
que os polinizadores gostam”

A edição de genes 
é mais rápida e 
barata do que as 
técnicas conven-
cionais
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Esses nutrientes foram identificados como alvos iniciais porque 
são deficiências importantes na dieta de muitas pessoas. Uma edi-
ção gênica adequada pode significar que serão necessárias menos 
porções de frutas e hortaliças para atingir as metas de ingestão de 
nutrientes. O que poderia, inclusive, eliminar os suplementos, os 
quais contêm altas doses de vitaminas, mas não contribuem para a 
satisfação ou saciedade, podendo ocasionar problemas colaterais 
indesejados.

Os tomates são um dos principais exemplos de alimentos edita-
dos por genes. Pesquisadores no Japão usaram a edição de genes 
para aumentar os níveis de GABA (ácido gama-aminobutírico), o 
que pode contribuir para reduzir os riscos de problemas com saú-
de mental ou cardíaca, sendo o primeiro alimento comercializado 
com características melhoradas por edição gênica (tinyurl.com/
bdzzzc4t).

Altos níveis de ácido oxálico podem desencadear crises em pesso-
as com gota, uma condição inflamatória dolorosa, ou formação de 
cálculos renais (tinyurl.com/4b94ktwc). A edição gênica tem sido 
usada para reduzir os níveis de ácido oxálico naturalmente pre-
sentes no tomate (tinyurl.com/4ccers3f), o que pode ser estendido 
a outros alimentos que sejam contraindicados para pacientes com 
propensão à gota ou cálculos.

Do ponto de vista organoléptico, a edição de genes pode ser usada 
para aumentar a doçura, reduzir o amargor e tornar mais agradá-
veis o sabor e o aroma, melhorando a predisposição para o consu-
mo de alimentos mais saudáveis, o que pode abrir perspectivas de 
novos negócios na área de alimentação (pairwise.com).
 
Interações

Entretanto, as pesquisas científicas não se esgotam simplesmente 
com a edição gênica e o aumento de teores de nutrientes ou bioati-
vos, posto que existem interações sinérgicas ou antagônicas entre 
eles.

Algumas combinações aumentam a absorção e a atividade dos 
compostos, mas em outros casos, as interações podem redundar 
em redução da absorção ou função por inativação ou competição. 
Igualmente, é necessário assegurar que compostos saudáveis não 
serão eliminados.

Por exemplo, atributos tidos como negativos – tipo amargor - ge-
ralmente vêm de compostos bioativos benéficos. Portanto, além 
do avanço tecnológico na melhoria da condição nutricional e da 
funcionalidade de alimentos, é fundamental a investigação dos 
reais impactos positivos sobre a saúde e qualidade de vida dos 
consumidores.
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AGRICULTURA FAMILIAR – REFORMA AGRÁRIA

Prefeitura de Bom Jesus da Lapa lança 
Programa para regularização de terras de 

agricultores familiares
lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA

Com objetivo de estimular o aumento da produtividade das propriedades envolvidas na agricultura familiar 
oferecendo, além da Assistência Técnica e capacitação aos agricultores familiares do município, a Prefeitura 
Municipal de Bom Jesus da Lapa, através das Secretaria Municipal de Agricultura, Abastecimento e Empre-

endedorismo, lançou na manhã do último dia 2, na Comunidade de Chapada Grande, na zona rural do município, o 
Programa Minha Terra Legal, que tem como meta avançar na emissão de títulos de propriedade.

Em ato presidido pelo prefeito Fábio Nunes Dias (PSD), foi lançado oficialmente no último dia 2, na Comunidade de Chapada Grande, na 
zona rural de Bom Jesus da Lapa, o Programa Minha Terra Legal.

A iniciativa da Administração Municipal pretende, ao assegurar a posse da terra aos agricultores familiares, fo-
mentar o desenvolvimento das atividades, a preservação ambiental e a promoção de alimentação saudável à po-
pulação lapense, conta com a parceira do Consórcio Público de Desenvolvimento Sustentável do Velho Chico e do 
Governo do Estado, através da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural da Bahia, por meio da Companhia de 
Desenvolvimento e Ação Regional (CAR) e da Superintendência de Desenvolvimento Agrário (DAS).

Segundo o prefeito Fábio Nunes Dias (PSD), o Programa surge com objetivo de dar segurança jurídica para os 
agricultores familiares e, por consequência, estimular o aumento da produtividade das atividades agrícolas. O pre-
feito reforçou a importância da titulação das terras para garantir aos agricultores familiares beneficiados acesso a 
linhas oficiais de crédito e a Programas Governamentais, como o fornecimento de alimentos para a merenda esco-
lar. “A regularização dará autonomia aos agricultores familiares, acesso ao crédito e a programas oficiais”, pontuou 
Fábio Nunes Dias (PSD).

Entre os presentes ao lançamento do Programa Minha Terra Legal, na Comunidade de Chapada Grande, o vice-
-prefeito Miguel Leles da Rocha (PSD); o secretário municipal de Agricultura, Abastecimento e Empreendedorismo 
Marcos Haiala Lima dos Santos e o vereador e presidente da Câmara Municipal Eduardo – Eduardinho – Magalhães 
Rego Filho (Progressistas).

FOTO: ASCOM/PMBJL



Portanto, a cons-
trução de um fu-
turo sustentável 
requer ações con-
cretas para elimi-
nar as barreiras 
sociais e promover 
a inclusão.
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Meio Ambiente e Inclusão 
Social: nossa casa, um Lar!

O futuro sustentável do planeta, que todos almejamos, está intrinsecamente li-
gado à construção de estruturas sociais inclusivas. Acredito firmemente que 
essa é a melhor estratégia para alcançarmos o desenvolvimento sustentável: 

combatendo as barreiras sociais existentes em nossa sociedade. Somente quando su-
perarmos as desigualdades e promovermos a inclusão, poderemos transformar nossa 
casa comum em um verdadeiro lar para toda a humanidade.
 
É inegável que a necessidade financeira, a miséria, bem como o consumismo desen-
freado, são fatores impulsionadores da insustentabilidade ambiental. Enquanto alguns 
vivem em excesso, desperdiçando recursos preciosos, outros lutam para satisfazer 
suas necessidades básicas. Essas disparidades sociais criam um ciclo vicioso de de-
gradação ambiental e exclusão social, que ameaçam a harmonia de nosso planeta.
 
Para alcançar um modelo de desenvolvimento verdadeiramente sustentável, devemos 
eliminar essas chagas estruturais que dividem nossa sociedade. Isso significa erradicar 
a pobreza, garantir acesso igualitário à educação, à saúde, ao saneamento básico e a 
outros direitos fundamentais. Ao proporcionar dignidade a todas as pessoas, construi-
remos as bases para uma sociedade ambientalmente equilibrada, na qual ninguém será 
deixado para trás.
 
As soluções para alcançar essa sociedade ambientalmente harmônica não surgirão de 
ações isoladas, mas sim por meio da colaboração efetiva das mais diversas e plurais 
individualidades. Cada pessoa, com suas capacidades, potencialidades e experiências 
únicas, possui um papel fundamental nessa jornada. Devemos unir nossas forças, tra-
balhando em conjunto para encontrar soluções inovadoras e sustentáveis.
 
A construção de uma sociedade ambientalmente sustentável exige o engajamento de 
todos, sejam governos, empresas, organizações da sociedade civil ou cidadãos co-
muns. Somente por meio do trabalho colaborativo e da busca de consenso poderemos 
superar os desafios complexos que enfrentamos. É preciso criar sinergias entre os di-
ferentes setores, compartilhar conhecimentos e promover ações conjuntas em prol do 
bem-estar social e da preservação ambiental.
 
Entretanto, não devemos perder de vista o fato de que a sustentabilidade também está 
intrinsecamente ligada à realização da dignidade humana. Apenas quando as pessoas 
tiverem suas necessidades básicas atendidas, quando tiverem acesso a oportunidades 
de crescimento e quando forem respeitadas em sua diversidade, é que poderemos di-
zer que nossa casa comum é um verdadeiro lar para todos.
 
Portanto, a construção de um futuro sustentável requer ações concretas para eliminar 
as barreiras sociais e promover a inclusão. Devemos trabalhar incansavelmente para 
alcançar uma sociedade na qual a igualdade e a sustentabilidade andem de mãos da-
das. Somente assim poderemos transformar nossa casa comum em um lar acolhedor 
para cada ser humano e para as futuras gerações.
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André Naves é Defensor Público Federal, 
especialista em Direitos Humanos e Inclusão Social; 
Mestre em Economia Política.POR  ANDRÉ NAVES 
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Este não é um livro sobre ausências, mas sobre afetos
Em "Conversas que não tive com a minha mãe", Felipe Brandão entrega crônicas 

poéticas sobre a esperança que nasce nos momentos mais difíceis da vida

claramenezes@lcagencia.com.br

MARIA CLARA MENEZES – ASCOM 
(LC – AGÊNCIA DE COMUNICAÇÃO)

À primeira vista, Conversas que não tive com a minha 
mãe pode parecer um livro melancólico, que gira em tor-
no do luto. Mas Felipe Brandão vai além ao guiar o leitor 
em um passeio por lembranças e experiências sobre sau-
dade, amor e outros afetos. Ele, que perdeu a mãe aos 4 
anos de idade, reúne crônicas poéticas para entregar afa-
go em forma de palavras, (quase) na mesma intensidade 
de um abraço apertado de mãe.

Página a página é possível se emocionar, rir e se afei-
çoar a dona Áurea, mãe do escritor e narrador, que com-
partilha essas memórias – não necessariamente reais – da 
infância e vida adulta na presença e ausência dela. Reve-
la confidências e conversas que poderiam muito bem ter 
acontecido numa manhã de domingo, com cheiro de café 
feito na hora e bolo de fubá quentinho.

Não só dedicado a quem se reconhece nessa dor da 
perda, o livro também chama a atenção para os tempos 
atuais, em que as relações estão cada vez mais mecaniza-
das. “Você já falou com quem ama hoje?”, sugere o autor 
ao relembrar que a vida passa tão depressa, mas sempre 
é hora de se conectar com quem é importante.

A gente é feito de sonhos, você me disse
uma vez. e, toda vez, que a realidade se

torna impossível, sonhar me abre um
mundo novo de possibilidades.

(Conversas que não tive com a minha mãe, p. 44)

Por meio de uma narrativa leve, o autor discorre sobre medos, sonhos, perdão e aprendizados que constroem a 
essência humana. Cria conexões com os leitores ao falar abertamente sobre a difícil relação com o pai – restaurada 
há alguns anos –, o amadurecimento emocional, além do desafio da autoaceitação e amor-próprio em um mundo 
opressor.

Gerente editorial da Planeta de Livros e acostumado a viabilizar títulos para os escritores no Brasil, agora Felipe 
Brandão estreia na literatura pela Editora Oficina Raquel. Todo colorido, com ilustrações de Elivelton Reichert, capa 
de Filipa Pinto e breve endosso da Monja Coen, Conversas que não tive com minha mãe é um livro-presente para 
ser lido na sequência ou de forma aleatória.

Ao final, Felipe sugere ao leitor registrar as próprias ausências, seguido de um singelo pedido: “guarde esse pe-
queno livro em algum lugar esquecido”, para que anos à frente possa retornar a ele e ver aquela saudade com outros 
olhos.

FICHA TÉCNICA
Título: Conversas que não tive com a minha mãe
Autor: Felipe Brandão
Editora: Oficina Raquel
ISBN/ASIN: 78-8595000841
Formato: 12 x 18 cm
Páginas: 96
Preço: R$ 59,00
Link de pré-venda: Amazon (https://www.amazon.com.br/)

DIVULGAÇÃO / FELIPE BRANDÃO
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Sobre o autor: Felipe Brandão é gerente editorial, es-

pecialista na criação e construção de marcas.  Apaixona-
do por livros, é o criador do “esqueça um livro”, projeto 
de incentivo à leitura, eleito pela revista Época como uma 
das razões para amar SP. Também foi eleito como um 
dos editores do futuro, no livro 100 nomes da edição no 
Brasil (Oficina Raquel), de Leonardo Neto. Estudou co-
municação, marketing, negócios e psicanálise. Conversas 
que não tive com minha mãe é seu primeiro livro.

Redes sociais do autor:  @elfelipebrandao
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Supletivo online viabiliza 
conclusão dos estudos 
em qualquer idade

A educação é um direito constitucional garantido para todo e qualquer ci-
dadão brasileiro. Exposta essa lei, é dever do governo garantir que em 
todo território nacional haja instituições de ensino capazes de atender 

crianças e jovens no período escolar até sua formação no ensino médio.
 
Para contextualizar, o Brasil tem uma enorme área territorial, e o poder aquisiti-
vo dos estados e também das pessoas varia muito de norte a sul do país. A região 
sudeste conta com maior arrecadação e, com mais recursos, há mais oferta de 
ensino. Já nas regiões norte e nordeste acontece justamente o inverso – menos 
oferta de emprego, renda relativamente menor, e uma rede de ensino pouco 
acessível.
 
Neste retrato, constata-se uma evasão escolar maior durante os ensinos funda-
mental e médio nessas regiões onde a classe social é mais baixa. Segundo um 
levantamento do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), a região 
Nordeste apresentou, em 2019, uma das maiores taxas de evasão escolar no país, 
com 12,2% de jovens de 15 a 17 anos fora da rede de ensino.
 
O principal motivo do abandono dos estudos nessa faixa etária, de acordo com 
o estudo, envolve o quesito financeiro, o que obriga esses jovens a deixarem a 
escola e, precocemente, começarem a trabalhar para ajudar no sustento da famí-
lia. Dessa forma, essas pessoas não conseguem conciliar a jornada de trabalho 
com o ensino.
 
Outros motivos relatados pelos pesquisados são as condições precárias das esco-
las, dada a falta de infraestrutura; distância e inviabilidade de transporte; pífia 
remuneração dos professores; e gravidez não planejada, que ajudam a contribuir 
negativamente para esse cenário.
 
Ainda segundo o IBGE, o atraso ou abandono escolar em 2019 atingia 12,5% 
dos adolescentes de 11 a 14 anos e 28,6% das pessoas de 15 a 17 anos. Já entre 
os jovens de 18 a 24 anos, quase 75% estavam atrasados ou abandonaram os 
estudos.
 
Considerando todas as faixas de idade, o Anuário Brasileiro da Educação Bá-
sica 2021 – EJA contabilizou 52,1 milhões de brasileiros que não concluíram o 
ensino fundamental e outros 19,2 milhões que não terminaram o ensino médio.
 
Em 2008, a Educação de Jovens e Adultos (EJA), passou a fazer parte das Leis 
das Diretrizes e Bases da Educação (LDB) e ficou reconhecida como de Direito 
Público, sendo uma modalidade de ensino que engloba principalmente o ensino 
médio, e recebe jovens e adultos que não completaram os anos da educação bá-
sica em idade apropriada por qualquer motivo.
 
Nesse sentido, o supletivo à distância (EJA EAD) é uma excelente oportunida-
de para concluir os estudos na metade do tempo e a distância – o que permite 
conciliar com a rotina. Concluir os estudos abrem caminhos para um emprego 
melhor e possibilita ingressar em um curso superior. Em tempo, Albert Einstein 
disse: “Lembre-se que as pessoas podem tirar tudo de você, menos o seu conhe-
cimento”.

POR THIAGO FREITAS
Thiago Freitas é sócio e co-fundador do 
EJA Brasil EAD

A edição de genes 
é mais rápida e 
barata do que as 
técnicas conven-
cionais

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.



Busque aumentar 
seus horizontes 
quando a lua nascer

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

BOM DIA CONTERRÂNEO 
COQUEIRENSE ADENTRANDO NA NOITE

As paixões mais quentes se incendeiam nas noites escapulidas de raciona-
lidade que o dia nos impõe.
Buscar prazeres verdadeiros é necessário antes enfrentar o dia como o 

Cruzeiro enfrenta o Atlético numa decisão, ou seja, com garra.
A vida é um espetáculo, onde o comprometimento com os sonhos é dá autentici-
dade de documento publicado em cartório.
Colocar nossos devaneios na mais robusta realidade é como jogar argumentos 
consistentes numa discussão incendiadora.
Ser racional e realizador são palavras exclusivamente diurnas. Mas, quando as 
primeiras estrelas retumbantes aparecerem no céu, acende na mente um sinal que 
está na hora de aceitar, com naturalidade, as suavidades da vida.
O habitat das noites são para os verdadeiros guerreiros descansar dos tormentos 
dos dias.
Nela dançamos com nossa fada favorita e contemplamos o gigantismo da vida 
dentro da epopeia contagiante de felicidade solida.
Porém, é na noite que os piratas dos destinos tentam roubar nosso brinquedo pre-
dileto. Descuidar do que é seu é deixar a porta aberta, para que os ladrões roubem 
com senso de oportunismo o objeto mais valioso de seu patrimônio.
Se proteger das investidas tenebrosas do destino é ter certeza que sua vulnerabili-
dade será combatida com escalão de elite protetora de sua vanguarda invencível.
O inicio da noite é a chave da felicidade, para quem terminou o dia com êxitos.
Entregar aos caprichos de seus sonhos é cariciar a realidades com virtudes ven-
cedoras.
O momento transitório do dia para a noite é magia contemplativa e instrumento 
consistente de que a vida tem o seu topo da felicidade.
Busque aumentar seus horizontes quando a lua nascer, pois somente assim os 
impulsos de seus passos diários serão mais determinados, seguros e em direção 
certa.
Seja realizador durante o dia e sutil com a vida dentro da noite. Quem ganhará 
com isto é sua qualidade de vida.
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André Naves é Defensor Público Federal, 
especialista em Direitos Humanos e Inclusão Social; 
Mestre em Economia Política.POR  JUAREZ ALVARENGA
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